

La advertencia del historiador nace de su convicción de que nuestra civilización está en serio riesgo de encamarse a ese escenario.

MOYRA RAMÍREZ V.  
moyra.ramirez.v@gmail.com

**E**l próximo 5 de noviembre, en el aniversario de la celebración de los 22 años de la Sociedad Occidental de la Universidad Adolfo Ibáñez, se lanzará la cuarta edición del libro "Y después de Occidente, ¿qué?" (Editorial Andrés Bello), del miembro de Número de la Academia de la Historia, profesor titular de Historia Moderna en las universidades Gabriela Mistral y Adolfo Ibáñez, Julio Retamal Favreau. Publicado por primera vez en 1983, fue revisado y actualizado en su versión 2003, poniendo en perspectiva hechos de la magnitud de la caída del Muro de Berlín o el resurgimiento del Islam. Ya no estamos en Guerra Fría y tampoco enfrentamos los mismos enemigos, por lo que han cambiado nuestras preocupaciones. Sin embargo, Julio Retamal destaca que las bases fundamentales de este libro son las mismas, por lo que, más que cambios sustanciales, sólo tuvo que hacer algunos retoques. Es que, a juicio del autor, aunque en estas dos décadas ocurrieron hechos no previstas, lo que no ha cambiado es que Occidente sigue a la cabeza del mundo, y persistentes problemas gravísimos en lo religioso, lo filosófico, lo científico puro y lo moral.

—¿En qué consisten estos retoques en la última versión de "Y después de Occidente"?

—En estos 20 años he tenido la posibilidad de leer y profundizar, y he ido variando la apreciación de algunos de los autores. Rebusqué algunos epítetos o adjetivos magnificantes que no corresponden a 1983, pero sí que correspondían a 1980. Por ejemplo, refiriéndome a algún filósofo, yo decía un "tétrico pensador", ahora puse un "joven pensador". Ahora el libro está en un tono ligeramente más tranquilo que el que estaba en 1983. Y agregué una segunda introducción para decir todo aquello que había ocurrido entre 1980 y 2000.

—¿Eso significa que ha cambiado su visión de este tema?

—No, ha cambiado la visión de Occidente, y eso es lo que importa. Ha cambiado la estrategia, la presentación, la valentía, la forma cómo nosotros enfocamos las distintas cosas. Hay cambios tan objetivos como el Islam revivificado, la Unión Soviética desaparecida, mientras que algunas reformas y cambios que se veían como muy importantes, hoy día no lo son.

—(Usted nunca visualizó esta revivificación del Islam en los ochenta?)



JULIO RETAMAL FAVEREAU:

## "Occidente se desploma si abandona la cristiandad"

■ Los caminos de la Iglesia, el imperio de Bush y China



Hace algo más de una década, con la desaparición de la Unión Soviética terminó también la bipolaridad del orden mundial y Estados Unidos se convirtió en el Imperio de Occidente, sostiene Retamal. "EE.UU., adas como señor del mundo, no le pregunta a nadie, invierte un país y otro, está actuando imperialmente. Los imperios son así: no dan cuenta porque no tienen a quién darles. Y Bush tomó conciencia de que puede hacer lo que quiera porque no hay quien se le oponga", sostiene el historiador.

—¿Hasta cuándo va a durar este Imperio?

—No lo sabemos. Pero los imperios son característicos de los momentos críticos, más bien de decadencia de las culturas. El Imperio Romano es el final de la cultura griego romana, el Imperio Mahometano en los siglos XI o XII es el final de la creatividad musulmana, y así sucesivamente. —¿Sera, entonces, la fase final en la evolución de Occidente?

—Exactamente. Hay que tener mucho cuidado con ese imperialismo, porque de repente resurgan estas fuerzas en las que nadie sospecha. Hoy las fuerzas espirituales de Occidente están debilitadas. Y además va a pelear a Juan Pablo II, la única figura carismática que podía conectar cierto unión, ese legado donde muchas veces la institución no lleva, en la lucha monástica de tratar de evangelizar una cultura que no lo oye porque está en des�garando dinero, conquistando espacio, conectada a Internet. El problema principal hoy día es que los hombres espirituales de Occidente tienen muy poco eco. Juan Pablo II como gran comunicador ha logrado mucho,

**"Occidente se desploma si abandona la cristiandad": [entrevistas] [artículo] Moyra Ramírez V.**

Libros y documentos

AUTORÍA

Retamal Favereau, Julio, 1935-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Occidente se desploma si abandona la cristiandad" : [entrevistas] [artículo] Moyra Ramírez V. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa